



Puede ser, pero si miramos datos del sexenio foxista, la indiferencia ciudadana se mantiene firme: un estudio de la Universidad de Guadalajara en marzo de 2003 informaba lo siguiente: 7 de cada 10 mexicanos se impacientaban ya con el relevo presidencial del PAN en Los Pinos, al no observar cambios significativos de funcionamiento gubernamental; 6 de cada 10 pensaba que PAN y PRI eran prácticamente lo mismo en lo político y en lo económico; y 7 de cada 10 situaban a los políticos como “irresponsables, cínicos y mentirosos la mayor parte del tiempo”. Así las cosas: ¿Desencanto ciudadano provocado por la transición democrática malograda por el PAN foxista? Puede ser, pero miremos datos más recientes a la mano: en mayo de 2012, un estudio de opinión del Instituto Latinoamericano de Comunicación Educativa (ILCE: “Política y percepciones en México”) arrojaba que 6 de cada 10 mexicanos no pensaban votar en el 2012 presidencial, 7 de cada 10 no creían en el discurso conciliador de López Obrador, 8 de cada 10 se declaraban apolíticos y 7 de cada 10 pensaban que Peña Nieto era “un político manejado por otros políticos, sin iniciativa personal y sin preparación académica”.

### EN EL LÍMITE

HAY QUE diferenciar el abstencionismo por indiferencia del abstencionismo por extrema pobreza. Es una distinción importante, de cara a las estrategias electorales de los partidos políticos. “El abstencionismo por indiferencia es una postura de comodidad real o ilusoria por los bienes, productos y servicios de que pueden disfrutar o aspirar a disfrutar las clase media y la clase media/alta, al serles ofertados dichos bienes en un imaginario público y mediático” (UNESCO 2010: “Participación ciudadana, política y bienestar económico: ser y parecer”). Note el lector que se trata de una satisfacción real o potencial, con el sistema social en el rol de vendedor de ilusiones que quizás cristalice ciertos logros en determinado momento, lo que sirve de gancho aspiracional para la multitud de ciudadanos/consumidores y los lleva a la pasividad política por indiferencia. No necesitan un cambio, sino alcanzar lo que les han ofertado socialmente. Mientras tanto, “el abstencionismo por extrema pobreza es una situación desesperada, al límite, de indefensión social y económica, que no permite pensar a las personas de clase media/baja y clase baja en acciones y tareas de responsabilidad política”. Note el lector que aquí hay fallas claras del sistema económico para satisfacer necesidades básicas apremiantes, y que esto provoca la pasividad política del ciudadano. Hay excepciones a esta fatalidad social, con zonas urbanas combativas en lo político pese a la escasez de satisfactores, lo mismo que zonas indígenas que hacen mucho políticamente con pocos elementos materiales. Pero son eso: excepciones. La sed de sobrevivir aleja la conciencia política. Queda por ver si ese abstencionismo por extrema pobreza es una falla estructural del sistema socioeconómico o, en realidad, es parte consustancial (estrategia crasa) de un sistema inhumano que necesita “individuos necesitados” como carne de cañón para seguir existiendo.

La desconfianza ciudadana ante la clase política es producto de ciudadanos informados que no se hacen ilusiones de cambio pero que quizás, como en el póker, pagarían por ver. Hay un pesimismo justificado en forma de historia nacional de agravios, como la historia universal de la infamia, desolado libro de Borges. Los estudios de opinión citados aquí forman parte de esa desconfianza ciudadana ante la política. Los políticos, bajo esa óptica, han hecho los méritos suficientes para personificar el mal social.

## CREDIBILIDAD DE PARTIDOS, LEGITIMIDAD DE CANDIDATOS Y ABSTENCIONISMO

Escrito por Editor

Martes, 14 de Octubre de 2014 00:49 - Actualizado Lunes, 20 de Octubre de 2014 10:58

---

Rumbo a las elecciones federales intermedias del 2015, he ahí el viejo panorama que enfrentan partidos políticos con nuevas reglas electorales. ¿Habrá estrategias para revertir el abstencionismo y la desconfianza? Los políticos siempre tienen la palabra. ¿Tendrán los hechos? (vmsamano@yahoo.com.mx)